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Петербургские социально ориентированные некоммерческие организации впервые 
смогут подать заявки на субсидии в электронном виде. Такая опция станет доступна 
с сегодняшнего дня, 1 октября.

Цифровизация для НКО

В  С МО ЛЬНОМ уто чнили, 
что речь идет о подаче заявок 
на второй конкурсный отбор 
2021 года. Их общая сумма 
составляет более 47 милли-
онов ру блей. Они выделя-
ются на реализацию проек-

тов, проведение фестивалей 
и конкурсов в сфере моло-
дежной политики.

«Петербург вновь под-
твердил, что является одним 
из лидеров в области цифро-
визации. Все больше госу-

дарственных услуг в нашем 
городе оказывается в элек-
тронном виде. Новые техно-
логии широко используются 
в образовании, медицине, 
социальной и жилищно-ком-
мунальной сферах, на транс-
порте. Будем продолжать эту 
работу», – отметил губерна-
тор Петербурга Александр 
Беглов.

Добавим, что накануне 
в Петербурге эксперты обсу-
дили, как следует освещать 
деятельность некоммер-

ческих общественных орга-
низаций в СМИ. 

«Для развития социаль-
ных проектов очень важна 
их популяризация и продви-
жение, – сообщил по ито-
гам мероприятия предсе-
датель Комитета по моло-
дежной политике и  взаи-
модействию с обществен-
ными организациями Бог-
дан Заставный. – И лучшие 
из них сегодня получили сер-
тификаты на информацион-
ное сопровождение».

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     АНТОН НОВОДЕРЕЖКИН / ФОТОХОСТ�АГЕНТСТВО ТАСС

103 проекта НКО
из Петербурга летом стали победителями второго кон-
курса Фонда президентских грантов 2021 года на общую сумму 
почти 370 миллионов рублей.

В ЭТИ ДНИ жители Северной 
столицы решают, какой 
будет главная новогодняя 
ель – настоящей или искус-
ственной. По  данным 
на 17:00 чет верга, с неболь-
шим перевесом в голосова-
нии лидирует живое дерево. 
Напомним, что  отдать 
свой голос можно на сайте 
«Петербургского дневника» 
spbdnevnik.ru, в группе «ПД» 
в социальной сети «ВКон-

такте», а также по телефону 
горячей линии нашего изда-
ния. Голосование старто-
вало 29 сентября. На сайте 
и в социальных сетях оно 
завершится сегодня в 23:00, 
по теле фону – в 17:00.

Успейте отдать свой голос!

Успейте проголосовать за ель на Дворцовой!

Сегодня вечером завершается голосование 
за новогоднюю ель, которая появится в центре 
Петербурга.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Какой быть новогодней ели, 
в прошлом году также решали 
жители: тогда они отдали пред-
почтение живому дереву.

1 ОКТЯБРЯ 2021
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40 тонн
креветок плохого качества 

не пустили в Петербург.

ЦИФРА ДНЯ�

(По данным Северо-Западного межрегионального 

управления Россельхознадзора) 

  FOCUSONPC / PIXABAY

Родильный дом № 6 имени профессора В. Ф. Снегирева на улице Маяковского отмечает 
250-летие со дня образования. Сейчас здесь рождается каждый двенадцатый житель 
города.

Приезжают даже роженицы 
из Москвы

  НИНА АСТАФЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

О БОГАТОЙ истории родиль-
ного дома может рассказать 
его музей. Например, один 
из его экспонатов – «ста-
ринный бэби-бокс», кото-
рый стоял у привратника 
для приема подкидышей. 
Впрочем, не  исключено, 
что эта коробочка просто 
служила парадной «одеж-
дой» для выписки, заметили 
экскурсоводы.

Сейчас все, кроме музея 
и самого здания, в родиль-
ном доме современное. 
Например, аппаратура 
для 3D- и 4D-ультразвуко-
вого исследования, с помо-
щью которого можно «про-
светить» не только маму, 
но  и  малыша, разглядев 
патологии, если они име-
ются. А отделение неона-
тологии славится своими 
кувезами, в которых выха-
живают недоношенных 
младенцев.

Акушеры знаменитой 
Снегиревки неоднократно 
побеждали в профессиональ-
ных конкурсах. Так, автор 
инстаграм-аккаунта «Вику-
ха-повитуха» Виктория Тара-

сова рассказала «Петербург-
скому дневнику», что разра-
ботала программу «Знать 
и не бояться».

«Залы, даже самые ком-
фортабельные, обустроены 
так, чтобы роженицу совсем 
ничего не отвлекало: ни кар-
тины, ни книги, ни, упаси 
бог, телевизор», – объяснили 
вра ч и.

Наибольшее число малышей 
рождается почему-то в пят-
ницу. И летом. Кстати, среди 
рожениц иногда встречаются 
москвички, которые специально 
приезжают для этой миссии 
в Петербург.

МАРИНА ЗАЙНУЛИНА, ГЛАВНЫЙ ВРАЧ РОДИЛЬНОГО ДОМА

РОДИЛЬНЫЙ дом № 6 имени 
профессора В. Ф. Снеги-
рева – старейшее родовспо-
могательное учреждение 
России, колыбель россий-
ско го акушерства. Его дея-
тельность не прекраща-
лась ни во времена рево-
люций, ни в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
В  годы блокады Ленин-
града в родильном доме 
было принято 1200 родов. 
Всего за  250-летнюю 
историю в  родильном 
доме  появились на свет 
735 тысяч петербуржцев.

СРЕДИ появившихся на свет 
в этом родильном доме – 
известные политики, 
деятели искусств, уче-
ные и спортсмены. Так, 
7 октября 1952 года здесь 
родился Владимир Путин. 
Во время встречи с меди-
цинскими работниками 
в  июне 2020 года один 
из врачей рассказал прези-
денту о Мариинской боль-
нице. «Все эти места мне 
хорошо известны, потому 
что  я  родился в  Снеги-
ревке», – заметил Влади-
мир Путин.

735 тысяч 
петербуржцев 
за 250 лет

«Все эти места мне хорошо 
известны, потому что я родился 
в Снегиревке»

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ О РОДИЛЬНОМ ДОМЕ

ЭТОТ родильный дом во мно-
гом стал первым. Напри-
мер, именно на его базе 
было основано первое в Рос-
сии акушерско-гинекологи-
ческое общество. На сегод-
няшний день является веду-
щим учреждением города, 
оказывающим высоко-
технологичную помощь 
пациентам из  группы 
высокого перинатального 
риска. Ежегодно в родиль-
ном доме № 6 имени про-
фессора В. Ф.  Снегирева 
на свет появляются около 
4500 петербурж цев.

Остается 
ведущим 
и сейчас

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     СЕРГЕЙ БОБЫЛЕВ /  ТАСС

Горожан зовут 
на ярмарку вакансий

С ПЯТОГО по седьмое октября в онлайн-формате пройдет 
Общегородская ярмарка вакансий. Более 150 компаний 
и организаций Петербурга представят на ней более 
3 тысяч актуальных предложений и проведут группо-
вые и индивидуальные встречи с соискателями на сайте 
город ской Службы занятости (job.r21.spb.ru). Все жела-
ющие смогут задать свои вопросы, представить резюме 
и пройти предварительное собеседование. «Открытая 
база вакансий будет доступна на сайте мероприятия. 
Соискатели смогут самостоятельно связаться с работо-
дателями по контактным телефонам или электронной 
почте, указанным в базе», – сообщили орга низаторы.

1 ОКТЯБРЯ 2021
ПЯТНИЦА 3НОВОСТИ
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  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Cегодня – Международный день пожи-
лых людей. В день праздника мы, 
как правило, слышим много краси-

вых и даже трогательных поздравлений, 
обращенных к пожилым людям, предста-
вителям «третьего поколения», «людям 
серебряного возраста».

По данным опросов общественного мне-
ния, проведенных в Петербурге в течение 

последних месяцев накануне выбо-
ров 19 сентября, в пятерке наиболее 
обсуждаемых проблем, которые отра-
жают волнение населения, оказались 
проблемы, связанные с положением 
пенсионеров. Причем их называют 

не только сами пенсионеры, 
но и избиратели самых раз-
ных возрастов, включая моло-
дежь. И эту тревогу можно 
понять.

Кроме того, пенсионеры считают, 
что мигранты отнимают у них рабочие 
места, потому что они предпочтительнее 
для работодателей во многих сферах труда.

А еще в связи с цифровизацией увели-
чивается количество обманутых пенсио-
неров – у них воруют деньги виртуальным 
образом. В целом цифровизация вызывает 
много опасений, когда все больше и больше 
услуг переводят на виртуальный уровень. 
Немало пожилых людей не могут этими 
услугами воспользоваться: у них нет воз-
можности, нет компьютера, не умеют поль-
зоваться, нет на выков и знаний.

У пожилых праздник. 
Но что их волнует?

ТАТЬЯНА ПРОТАСЕНКО /социолог/

У некоторых людей она 
бывает связана с определе-
нием периода трудовой дея-
тельности для начисления 
пенсии.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Петербуржцы возмутились яркой неоновой вывеской, которая «украсила» витрину 
Дома Зингера. Собственнику здания – одному из крупных банков – такой оформитель-
ский подход тоже не понравился. 

Вывеска горела недолго

ГОРОЖАНЕ стали активно 
обсуждать вывеску мага-
зина кон дитерских изде-
лий, которая засверкала 
на первом этаже Дома Зин-
гера на Невском проспекте. 
В числе прочего они назвали 
ее «ядовитым недоразуме-
нием». Свое недовольство 
петербуржцы высказали 
в сообществе «Пять углов» 
в социальной сети Facebook.

«Это вот ядовитое 
недоразумение устано-
вили сегодня на  первом 
этаже Зингера. Там теперь 
не  сувениры, а  краше-
ный сахар втридорога. 
Тоже уважаемый туристи-
ческий товар, конечно. 
Но  не  настолько  же?!»  – 
написал один из пользова-

телей сети в начале теку-
щей недели.

Напомним, что собствен-
ником Дома Зингера явля-
ется Альфа-Банк. «Петер-
бургский дневник» попросил 
прокомментировать сложив-
шуюся ситуацию. В пресс-
службе банка сообщили, 
что  считают недопусти-
мым размещение вывесок 
на окнах исторического зда-
ния. При этом банк не рас-
полагает точными сведени-
ями, кто именно из аренда-
торов разместил в Доме Зин-
гера вывеску и согласовыва-
лась ли она с кем-либо.

Архитектор Степан Лип-
гарт тоже поделился мне-
нием о яркой вывеске. Он ска-
зал, что большинство зданий 

на Невском – объекты куль-
турного наследия, а архитек-
турный вид их фасадов, в том 
числе и Дома Зингера, – один 
из предметов охраны.

«Однако здесь мы видим – 
тоже не  в  первый раз  – 
способ некоторым обра-
зом уйти от жестких регла-
ментов, поскольку вывеска 
находится не  на  фасаде, 
а является как бы оформ-
лением витрины», – пояс-
нил эксперт.

Само здание, по его словам, 
примечательно тем, что тоже 
в свое время стало вызовом 
градостроительному регу-
лированию Петербурга. Его 
высокие мансарды и башня – 
обход дореволюционного 
высотного регламента, 
когда нельзя было строить 
дома выше карниза Зимнего 
дворца.

Добавим, что на момент 
выхода публикации вывеска 
оказалась погашенно й.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА, ЮЛИЯ КОБЕЛЕВА /info@spbdnevnik.ru/     FACEBOOK.COM / GROUPS / 05UGLOV

в 1904 году
был построен Дом компании «Зингер». Здание признано 
объектом культурного наследия народов РФ федерального 
значения.

В соответствии с п. 5 ст. 29.1 Федерального закона от 24.06.1998 № 89-ФЗ 
«Об отходах производства и потребления» (далее – Федерал ьный закон № 89-ФЗ) 
не позднее 1 января 2022 года обеспечение сбора, транспортирования, обработки, 
утилизации, обезвреживания и захоронения твердых коммунальных отходов (да-
лее также ТКО) на территории города федерального значения Санкт-Петербурга 
должно осуществляться исключительно региональным оператором.

По результатам конкурсного отбора регионального оператора и заключенного 
Соглашения об организации деятельности по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами на территории города федерального значения Санкт-Петербурга 
от 02.09.2021 Акционерному обществу «Невский экологический оператор» при-
своен статус регионального оператора по обращению с твердыми коммунальны-
ми отходами (далее также региональный оператор) на 10 лет с даты заключения 
соглашения.

Акционерное общество «Невский экологический оператор» приступит к выпол-
нению обязанностей регионального оператора не позднее 01 января 2022 года.

В зону деятельности регионального оператора входит вся территория города 
федерального значения Санкт-Петербурга.

На основании п. 1 ст. 24.7 Федерального закона № 89-ФЗ региональный опе-
ратор заключает договоры на оказание услуг по обращению с твердыми комму-

нальными отходами с собственниками твердых коммунальных отходов, если иное 
не предусмотрено законодательством Российской Федерации. Договор на оказа-
ние услуг по обращению с твердыми коммунальными отходами является публич-
ным для регионального оператора.

В соответствии с п. 4 ст. 24.7 Федерального закона № 89-ФЗ и п. 5 и п. 8 (1) 
Правил обращения с твердыми коммунальными отходами, утвержденных по-
становлением Правительства Российской Федерации от 12.11.2016 № 1156, соб-
ственники твердых коммунальных отходов обязаны заключить договор на оказа-
ние услуг по обращению с ТКО с региональным оператором, в зоне деятельности 
которого образуются отходы и находятся места (площадки) их накопления. Не-
заключение договора не освобождает от обязанности по оплате оказанных услуг 
региональным оператором по обращению с ТКО.

Согласно п. 5 ст. 24.7 Федерального закона № 89-ФЗ договор на оказа-
ние услуг по обращению с ТКО заключается в соответствии с типовым догово-
ром, утвержденным постановлением Правительства Российской Федерации 
от 12.11.2016 № 1156, который может быть дополнен по соглашению сторон ины-
ми не противоречащими законодательству Российской Федерации положениями.

Предложение о заключении договора на оказание услуг по обращению с ТКО 
и текст типового договора будут размещены на сайте Акционерного общества 

«Невский экологический оператор» www.spb-neo.ru и в печатных средствах мас-
совой информации, установленных для официального опубликования правовых 
актов органов государственной власти Санкт-Петербурга, в течение 10 рабочих 
дней со дня утверждения в установленном порядке единого тарифа на услугу ре-
гионального оператора.

Информация о деятельности регионального оператора размещена на сайте Ак-
ционерного общества «Невский экологический оператор» www.spb-neo.ru.

Также более подробные сведения можно получить по телефонам:
– для юридических лиц, индивидуальных предпринимателей, физических 

лиц (нежилой фонд), управляющих компаний: 8 (812) 305-06-65, с понедельника 
по субботу с 08.00 до 20.30, в воскресенье с 10.00 до 17.00.

– для физических лиц (жилые помещения, индивидуальные жилые дома): 
8 (812) 303-80-90, с понедельника по субботу с 08.00 до 20.30, в воскресенье 
с 10.00 до 17.00 (АО «Единый информационно-расчетный центр Петроэлектрос-
быт» по поручению АО «Невский экологический оператор»).

Акционерное общество «Невский экологический оператор»: ИНН 7804678913; 
ОГРН 1217800002826.

Юридический адрес: 195009, Санкт-Петербург, ул. Арсенальная, д. 1, к. 2, лите-
ра  А, помещение 1 Н-23 (часть).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
потенциальных потребителей о необходимости заключения договоров на оказание услуг по обращению с твердыми коммунальными отходами с региональным оператором по обращению с твердыми коммунальными отходами
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Сегодня в Исаакиевском соборе состоится церемония браковенчания наследника династии Романовых его 
императорского высочества цесаревича великого князя Георгия Михайловича и итальянки Ребекки Беттарини, 
в православии принявшей имя Виктории Романовны.

Царская свадьба: представляем 
жениха и невесту

ЦЕРЕМОНИЯ подо бного рода 
проходит в Петербурге впер-
вые более чем за 120 лет. 
Среди приглашенных 
гостей  – видные рос-
сийские деятели куль-
туры, нау ки, Рус-
ской православной 
церкви и некоммер-
ческих общественных 
организаций. А также 
представители почти 
20 королевских домов 
и владетельных династий 
из-за рубежа.

ГЕОРГИЙ МИХАЙЛОВИЧ
Великий князь Геор-
гий Михайлович родился 
1 3  м а р т а  1 9 8 1  г о д а 
в Мадриде от брака нынеш-
ней главы Российского 
императорского дома ее 
императорского высоче-
ства великой княгини Марии 
Владимировны с его импе-
раторским высочеством 
великим князем Михаи-
лом Павловичем (принцем 
Францем-Вильгельмом 
Прусским).

Раннее детство цесаре-
вича прошло во Франции, 
в Сен-Бриаке, затем он пере-
ехал в Париж. До 1999 года 
наследник вместе со своей 
семьей жил в Мадриде, где 
окончил колледж.

Он впервые посетил Рос-
сию в  апреле 1992 года, 
когда вся императорская 
семья прибыла на отпева-
ние государя великого князя 
Владимира Кирилловича.

П о с л е  о к о н ч а н и я 
Оксфордского универси-
тета, желая изучить про-
цессы, определяющие разви-
тие Европы, Георгий Михай-
лович работал в Европар-
ламенте, потом перешел 
на должность помощника 
вице-президента Еврокомис-
сии и комиссара по транс-
порту и энергетике госпожи 
Лойолы де Паласио в Брюс-
селе. Затем он продолжал 

работу в  Еврокомиссии, 
но  уже в  Люксембурге, 
в  департаменте атомной 
энергетики и безопасности 
ядерного производства. 

За эти годы великий князь 
несколько раз посещал Рос-
сию с рабочими визитами. 

Помимо русского языка 
Георгий Михайлович сво-
бодно владеет английским, 

французским, испанским и 
итальянским языками.

В  2008 году цесаревич 
заступил на пост советника 
генерального директора 
«Норникеля». В этой долж-
ности представлял интересы 
компании в Евросоюзе.

Затем создал собствен-
ное PR-агентство Romanoff  
& Partners в Брюсселе. Это 

агентство представляет 
интересы российских и вос-
точноевропейских компаний 
в Европейском союзе.

В  2013 году он учре-
дил в Лондоне Император-
ский фонд исследований 
по борьбе с раковыми забо-
леваниями, а в 2014 году, 
развивая то  же самое 
направление, в Петербурге 
учредил самостоятельный 
российский Императорский 
фонд исследования онколо-
гических заболеваний.

В  2019 году цесаревич 
принял звание председа-
теля управляющего совета 
всероссийского благотвори-
тельного фонда продоволь-
ствия «Русь», оказывающего 
помощь продуктами пита-
ния социально незащищен-
ным слоям населения.

РЕБЕККА БЕТТАРИНИ
Как сообщил советник кан-
целярии главы Российского 
императорского дома ее 
императорского высочества 
великой княгини Марии Вла-
димировны Кирилл Неми-
рович-Данченко, Викто-
рия Романовна, урожден-
ная Ребекка Беттарини  – 
дочь итальянского дипло-
мата. После школы училась 
в Свободном международ-
ном университете соци-
альных наук Гвидо Карли, 
где изучала политологию, 
там получила степень маги-
стра европейского и между-
народного права со специа-
лизацией в урегулировании 
вооруженных конфликтов, 
а также по законодатель-
ству, регулирующему дея-
тельность Всемирной тор-

говой организации. Затем 
работала на  итальянском 
оборонном предприятии, 
позже участвовала в  ана-
лизе развития европейских 
программ Галилео (Galileo) 
и  Коперника (Copernicus) 
и программ системы наблю-
дения Земли и навигации.

В 2009 году Ребекка впер-
вые посетила Россию, побы-
вав в  Петербурге вмес те 
с  отцом. С  тех пор она 
постоянно помогала вели-
кому князю Георгию Михай-
ловичу в  его социальной 
и культурной деятельности, 
а в 2017 году стала дирек-
тором благотворительного 
Российского императорского 
фонда, состоящего под покро-
вительством главы Россий-
ского императорского дома 
великой княгини Марии 
Владимировны.

«С  2019 года Виктория 
Романовна живет в Москве, 
где руководит деятельнос-
тью Императорского фонда 
и активно занимается изуче-
нием русского языка и рус-
ской культуры», – отметил 
Немирович-Данченко.

АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     SERGEI ILNITSKY / EPA / ТАСС

Церемонию браковенчания 
в Исаакиевском соборе возгла-
вит митрополит Санкт-Петер-
бургский и Ладожский Варсоно-
фий. В церемонии будет соблю-
ден ряд исторических традиций 
венчания монарших особ.

Венчание вели-
кого князя Геор-
гия Михайловича 
и Виктории Рома-
новны является 
как историческим, 
так и обществен-
ным и междуна-
родно значимым 

событием.

КИРИЛЛ НЕМИРОВИЧ�ДАНЧЕНКО, 
СОВЕТНИК КАНЦЕЛЯРИИ ГЛАВЫ 

РОССИЙСКОГО ИМПЕРАТОРСКОГО 
ДОМА Е. И. В. ВЕЛИКОЙ КНЯГИНИ 

МАРИИ ВЛАДИМИРОВНЫ

Гражданская 
церемония регистрации 

брака состоялась 
24 сентября в одном 
из ЗАГСов Москвы.
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  ИГОРЬ ФЕДОРОВ /igor.fedorov@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

3 ОКТЯБРЯ 1931 года приказом 
№ 238 по Ленингр адскому рай-
онному управлению энергоцен-
тра «Электроток» было образо-
вано первое в стране управление 
тепло выми сетями.

В его состав вошел администра-
тивный и производственный пер-
сонал тепловых электростанций 
№ 1 и №3, а также строительного 
и планового управлений «Электро-
тока», которые занимались про-
ектированием, строительством 
и эксплуатацией тепловых сетей, 
предназначенных для  подачи 
тепла промышленным и комму-
нально-бытовым потребителям 
Ленинграда.

90 лет назад протяженность 
тепловых сетей, к которым было 
подключено 94 здания, составляла 
16 километров. Сегодня «Тепло-
сеть» снабжает теплом и горя-
чей водой 16 756 зданий и обслу-
живает 2759 километров сетей 
в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области.

С  сентября 2019 года пред-
приятие возглавляет Антон 
Свиридов.

Антон Валерьевич, а  с  чего 
начался ваш профессиональный 
путь в энергетике?

> Нужно сказать, что энергетика – 
это одна из немногих професси-
ональных сфер, в которой кон-
солидируются в единый сплав 
инженерная, научная мысль 
и  практический опыт работы. 
Думаю, что именно эта особен-
ность привлекла меня в свое время 
как молодого специалиста. И мой 
выбор пал не на популярные тогда 
сферу коммерции или военную 
службу, а на инженерно-приклад-
ную отрасль.

Начинал я инженером тепло-
вых сетей, поработал начальником 
тепловой станции, был главным 
инженером района, а затем и всего 
предприятия. После пошли управ-
ленческие должности: директор, 
руководитель филиала.

В «Теплосеть» я пришел с серьез-
ным багажом опыта – как руково-
дителя, так и инженера-теоретика.

Вы в профессии уже почти чет-
верть века. Как сегодня разви-
вается теплоэнергетика и какие, 
на  ваш взгляд, направления 
и  технологии можно назвать 
перспективными?

> Сегодня в  промышленности 
существует одна яркая и всеобъ-
емлющая тенденция – автомати-
зация рабочих процессов, при-
менение роботизированных ком-
плексов. И «Теплосеть Санкт-Пе-
тербурга» стремится не только 

соответствовать технологическим 
веяниям и применять на практике 
новые тренды, но и быть лидером 
внедрения инновационных реше-
ний для всей отрасли.

Например, мы одни из первых 
в стране начали применять такой 
вид мониторинга состояния тру-
бопроводов, как внутритрубная 
диагностика с помощью специ-
ального дистанционно управля-
емого робота.

Кроме того, мы используем 
аэрофотосъемку. Сетевое хозяй-
ство у «Теплосети» обширное – 
более 2,5 тысячи километров тру-
бопроводов различного диаме-
тра, и составление карт тепло-
вых участков с помощью беспи-
лотного летающего аппарата, 
оснащенного телевизионным 
оборудованием, доказало свою 
эффективность.

В последние годы мы устанавли-
ваем на участки реконструируемых 
сетей ультразвуковые датчики, 
которые замеряют звуковой фон 
в трубопроводе. Появление микро-
дефекта приводит к изменению 
шумового поля. Эта информация 
в автоматическом режиме посту-
пает на пульт диспетчера. Учиты-
вая, что подобные датчики смонти-
рованы через каждые 300 метров, 
мы можем достаточно точно опре-
делить место возможного техноло-
гического дефекта.

Мы также активно используем 
опыт наших коллег. Например, 
из нефтегазовой отрасли в экс-
плуатацию сетей пришел метод 

санации трубопроводов. Если 
коротко, это нанесение на вну-
треннюю поверхность трубопро-
вода специального полимерного 
покрытия, которое выдерживает 
высокую температуру и позволяет 
сохранить технические характе-
ристики металла.

Вы вспомнили о  реконструк-
ции теплосетей. Расскажите, 
насколько сегодня этот процесс 
налажен на вашем предприятии?

> У нас в городе непростое сете-
вое хозяйство, но это не говорит 
о том, что оно не может обеспечи-
вать надежное теплоснабжение. 
Это важно понимать.

Поэтому налажен конструк-
тивный диалог между правитель-
ством Санкт-Петербурга, нашими 
акционерами в лице ПАО «ТГК-1» 

В ближайшее воскресенье, 3 октября, АО «Теплосеть 
Санкт-Петербурга» празднует свой 90-летний юбилей. 
Генеральный директор компании Антон Свиридов рассказал 
«Петербургскому дневнику» о нынешней работе предприятия, 
реализованных совместно с городом проектах и дальнейших 
планах.

Как развивается тепловое хозяйство Петербурга

>2,5 млн
горожан проживают в зоне 
ответственности АО «Теплосеть 
Санкт-Петербурга», рассказали 
в компании.

>1 500
социально значимых объектов 
(в том числе более 1150 учеб-
ных заведений) находится в зоне 
АО «Теплосеть Санкт-Петербурга».

9
учебных заведений на террито-
рии города и области подключило 
АО «Теплосеть Санкт-Петербурга» 
к сетям в 2021 году.

Что касается перспективных направ-
лений, над которыми мы сегодня рабо-
таем, то совместно со специалистами 
Политехнического университета идет 
активная научная разработка совре-
менного материала, который бы 
не подвергался коррозии и выдерживал 
температуры до 150 градусов.

и «Теплосетью». Сегодня благо-
даря бюджетным финансовым вли-
ваниям и собственной инвестици-
онной программе предприятию 
удается приблизиться к необходи-
мым ежегодным объемам рекон-
струкции и модернизации важ-
нейших магистральных и распре-
делительных сетей.

В  рамках исполнения дого-
вора об  участии Санкт-Петер-
бурга в  собственности акцио-
нерного общества за прошедший 
сезон 2020/21 годов мы реализо-
вали крупные проекты по рекон-
струкции постоянных сетей протя-
женностью более 25 километров. 
В новом отопительном сезоне мы 
совместно с городом нарастим объ-
емы плановой модернизации.

Кроме того, мы не прекращаем 
работу над обеспечением надеж-
ного теплоснабжения и повыше-
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нием уровня комфорта для горо-
жан. Так, в этом году мы сокра-
тили время планового отклю-
чения горячего водоснабжения 
в период летней ремонтной кам-
пании в центральных районах 
города до 8-9 дней. А в период 
проведения крупных междуна-
родных мероприятий – чемпио-
ната Европы по футболу и Петер-

бургского международного эконо-
мического форума – «Теплосеть» 
работала вовсе без отключений.

Отдельно стоит сказать об орга-
низованном нашими специали-
стами бесперебойном снабжении 
теплом и горячей водой соци-
альных объектов и медицинских 
учреждений. Мы понимаем всю 
важность этой работы в период 

активной борьбы с  панде-
мией новой коронавирусной 
инфекции.

Как вы думаете, почему 
«Теплосети» удается 
оставаться важнейшим 

для города предприятием 
на протяжении девяти деся-

тилетий? В чем, на ваш взгляд, 
главный секрет?

> Конечно, благодаря  нашим 
людям. Но  вырастить опыт-
ного специалиста непросто, 
а  еще  нужно удержать его. 
У нашей профессии очень много 
разных нюансов, правил, требу-
ются множественные допуски, 
которые нельзя получить без соот-
ветствующих теоретических зна-
ний, а работа на объектах тепло-
сетевого комплекса без практиче-
ского опыта просто невозможна.

Поэтому мы поддерживаем 
свой коллектив, и  люди отве-
чают «Теплосети» взаимностью. 
Специалисты приходят в нашу 
компанию и отрабатывают по 10, 
20, 30 лет! Это особенно ценно 
для нас.

В преддверии 90-летия пред-
приятия я хочу пожелать всем 
нашим сотрудникам всего 
самого лучшего и поздравить 
их с праздником.

У них непростая, ответственная 
работа.

> Да, в жару, дождь, мороз 24 часа 
в сутки и семь дней в неделю они 
выходят и  качественно, само-
отверженно делают свое дело. 
За спокойствием и ежедневным 
комфортом петербуржцев стоит 
в  том числе работа и  наших 
сотрудников.

Петербург  – наш город. 
И для меня, коренного москвича, 
он стал вторым домом. Нам, так 
же как и каждому петербуржцу, 
хочется зимой после долгого рабо-
чего дня зайти с морозной улицы 
в теплый дом. В школах и дет-
ских садах каждый день учатся 
наши дети и внуки, мы сами порой 
посещаем поликлиники и ходим 
на почту.

Мы отвечаем за  комфорт 
9 тысяч жилых домов, в них живут 
наши близкие и родные. И мы 
на все 100 процентов понимаем 
и принимаем на себя этот груз 
ответственности. «Теплосеть» дер-
жится не только на трубах и тех-
нике, которые порой не выдер-
живают, но  в  первую очередь 
на людях, которые характером 
и волей крепче любого металла.

Как развивается тепловое хозяйство Петербурга
В АО «Теплосеть 

Санкт-Петербурга» 
Антон Свиридов прошел 

путь от заместителя 
главного инженера 

по ремонту 
до генерального 

директора.

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     GPTEK.SPB.RU

ИСТОЧНИК обеспечивает теплом и горячей водой 531 зда-
ние, в том числе 333 жилых дома, 24 учреждения обра-
зования, 25 детских садов и 10 лечебных учреждений.

По расчетам специал истов, к 2033 году тепловая 
нагрузка котельной за счет новых потребителей вырас-
тет почти на 10 процентов. Модернизация 2-й Правобе-
реж ной котельной позволит обеспечить теплом и горя-
чей водой свыше 250 тысяч горожан и новых абонентов 
и оптимизировать зону теплоснабжения.

«В Петербурге уделяется большое внимание модерниза-
ции котельных, повышению надежности и эффективности 
систем теплоснабжения районов. В таких проектах очень 
важно учитывать не только существующую застройку, 
но и перспективы появления новых жилых кварталов, 
социальных объектов и промышленных предприятий», – 
объяснил губернатор Петербурга Александр Беглов.

Установка современного котла на 2-й Правобережной 
котельной – первый проект, реализованный в рамках 
новой концепции модернизации теплоисточников ГУП 
«ТЭК Санкт-Петербурга».

Новый паровой котел 
обогреет Правый берег

На 2-й Правобережной котельной – крупнейшей 
в Невском районе – установили новый котел. Тер-
ритория активно развивается. И зданий, которые 
нужно отапливать, становится все больше.

АО «Теплосеть Санкт-Петербурга» было 
основано 1 февраля 2010 года в форме 
ОАО. Однако история компании нача-
лась значительно раньше – тепловая 
сеть как самостоятельное хозрасчетное 
предприятие образовалась 3 октября 
1931 года.
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Сегодня, 1 октября, отмечается День образования Китайской Народной Республики. О связях нашего 
города с Поднебесной «Петербургскому дневнику» рассказала генеральный консул Китая в Петербурге 
Ван Вэньли.

В Петербурге традиционно учатся 
много китайских студентов. 
Сколько их сейчас в Петербурге 
с учетом пандемии?

> В последние годы число китай-
ских студентов в Санкт-Петербурге 
быстро росло: до пан демии их было 
более 8 тысяч. После начала панде-
мии в прошлом году в связи с прио-
стан овкой регулярного авиасообще-
ния между Китаем и Россией Гене-
ральное консульство Китая органи-
зовало восемь временных рейсов 
для более чем 1,7 тысячи студен-
тов, которые испытывали реаль-
ные трудности и срочно нуждались 
в возвращении на родину. Во время 
пандемии большинство китай-
ских студентов организованно 
и безопасно вернулись в Китай, 
а около 2,5 тысячи из них остались 
в Санкт-Петербурге для продолже-
ния учебы.

В условиях пандемии китайские 
студенты находятся в центре вни-
мания работы Генерального кон-
сульства Китая. Мы постоянно забо-
тимся об их жизни и учебе и под-
держиваем с ними тесную связь 
по различным каналам. Мы хорошо 
осведомлены об условиях обучения 
и проживания китайских студентов 
и создали Ассоциацию студентов 
для контакта. Мы содействуем при-
вивочной кампании против корона-
вируса и скоординировали с мест-
ными больницами вакцинацию 
672 китайских студентов россий-
ской вакциной.

Что можно сказать об импорте 
товаров из Китая в Петербург: сей-
час наблюдается спад или рост?

> В первой половине этого года 
объем торговли между Китаем 
и Санкт-Петербургом увеличился 
на 45,6 процента по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года и составил 4,09 миллиарда 
долларов США.

Китай продолжает сохранять 
свои позиции в качестве основного 
торгового партнера Санкт-Петер-
бурга, а его доля в общем объеме 
внешней торговли Санкт-Петер-

бурга увеличилась на 2 процент-
ных пункта по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
и достигла 16,1 процента. В том 
числе импорт Санкт-Петербурга 
из Китая составил 2,9 миллиарда 
долларов США, причем его основ-
ной объем – это электротехниче-
ская продукция, транспортные 
средства, изделия из пластмассы 
и продукция химической промыш-
ленности, одежда, игрушки… 

Между тем в первой половине 
этого года экспорт Санкт-Петер-
бурга в Китай значительно вырос – 
на целых 72,5 процента.

В настоящее время главы обеих 
стран утвердили цель развития: 
к 2024 году увеличить объем дву-
сторонней торговли до 200 милли-
ардов долларов США. Мы абсолютно 
уверены в достижении данной цели 

и, засучив рукава, усердно рабо-
таем в этом направлении.

Сильно  ли пандемия COVID-19 
сократила туристический поток 
из Китая в Петербург?

> До  пандемии Санкт-Петер-
бург ежегодно посещало большое 
количество китайских туристов, 
в 2019 году их число превысило 
один миллион человек. Китай 
стал страной номер один по коли-
честву туристов, посещающих 
Санкт-Петербург.

То, что  на  поток китайских 
туристов повлияли ограничения 
на въезд и выезд, противоэпиде-
мические ограничения и приоста-
новка регулярных рейсов после 
вспышки пандемии, – неоспори-
мый факт. Но такова общая ситу-

ация, существующая в настоящее 
время во всем мире.

При  этом влияние пандемии 
носит временный характер, и мы 
верим, что  после ее окончания 
Санкт-Петербург вернет себе былую 
туристическую славу, позволив 
еще большему количеству китай-
ских туристов насладиться очаро-
ванием города-жемчужины на бере-
гах Невы.

Какое блюдо китайской кухни 
вы бы порекомендовали жителям 
Петербурга?

> Как  гласит китайская пого-
ворка, «Для народа главный небес-
ный закон – это еда». Стремление 
китайского народа к совершен-
ству в еде и напитках является 
причиной высокого уровня дости-
жений Китая в культуре питания. 
Как кулинарная держава, Китай 
обладает кухней исключительного 
разнообразия блюд и вкусов, при-
чем каждая из его восьми основных 
кухонь имеет свой отличительный 
характер. Не существует такого 
понятия, как «на всех не угодишь»: 

китайская кухня настолько разно-
образна, что для каждого найдется 
что-то по вкусу. В настоящее время 
китайская кухня выходит на миро-

вую арену: «хо-го» (самовар), 
пельмени, утка по-пекински 

и «мапо тофу» (острый сое-
вый творог по-сычуаньски) 
стали самыми популяр-
ными, «звездными» блю-
дами среди иностранцев.

В Санкт-Петербурге много 
китайских ресторанов, где 

люди могут попробовать китай-
скую кухню и  почувствовать 

Китай на кончике своего языка.

В этом году исполнилось 100 лет 
со дня основания Коммунистиче-
ской партии Китая (КПК). Это зна-
чимое событие для вашей страны?

> В  Китае есть известная всем 
и каждому часто исполняемая песня 
«Без компартии не было бы нового 
Китая». В этих словах – доказанная 
истина, голос и выбор китайского 
народа, исходящие из его сердца.

Оглядываясь назад в истори-
ческое прошлое, можно сказать, 
что 100 лет создания, развития 
и роста КПК – это 100 лет спасения 
Китая, строительства Китая, разви-
тия Китая и увеличения богатства 
и мощи Китая. В ходе этого процесса 
в КПК сменились несколько поко-
лений центрального руководства, 
было пройдено немало окольных 
путей, но КПК сохраняла высокую 
степень преемственности и после-
довательности в своей политике. 
Партия всегда объединяла и вела 
за собой многонациональный народ 
всей страны на созидательный труд 
из поколения в поколение, вела 
китайское общество по пути глу-
бокого развития и реформирова-
ния, свершения великого скачка: 
встать на ноги, разбогатеть и стать 
сильным. Это путь создания «двух 
великих чудес»: быстрого экономи-
ческого развития и долгосрочной 
социальной стабильности.

Факты говорят о том, что и насто-
ящее, и будущее Китая – в КПК, 
и только КПК может вести и раз-
вивать Китай.

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС�СЛУЖБА КОНСУЛЬСТВА КНР В ПЕТЕРБУРГЕ

«Верим, что Петербург вернет 
былую туристическую славу»

Можно утверждать, что двусторон-
нее местное экономическое и торго-
вое сотрудничество демонстрирует 
сильную динамику развития и широкие 
перспективы.

Полная версия на сайте
spbdnevnik.ru
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«Зенит», разгромив со счетом 4:0 чемпиона Швеции, прервал серию 
без побед в Лиге чемпионов, длившуюся почти два года, а уже в воскре-
сенье петербуржцы сыграют в чемпионате с «Сочи».

Победа над «Мальмё» 
получилась легкой

ГОЛЫ Клаудиньо, Далера 
Кузяева, Алексея Сутор-
мина и Вендела принесли 
петербу ржцам успех в матче 
с «Мальмё».

НА КЛАССЕ
После матчей, которые 
заканчиваются с таким раз-
громным счетом, как встреча 
«Зенита» и  «Мальмё», 
всегда возникает вопрос: 
так сильно сыграл победи-
тель или настолько был слаб 
проигравший?

По  мнению петербург-
ского тренера Сергея Лома-
кина, входившего в  штаб 
Павла Садырина в «Зените», 
подопечные Сергея Семака 
по классу выше чемпионов 

Швеции, но в то же время 
им в значительной степени 
повезло.

«У  «Зенита» сейчас 
хорошая атака. Вписался 
в команду Клаудиньо, набрал 
форму Малком. Бразильцы 
наладили взаимодействие 
с Артемом Дзюбой. Неплохо 
выглядит и Алексей Сутор-
мин, который остро подклю-
чается к атакам. Другое дело, 
что голов могло быть не так 
много. «Мальмё» в первом 
тайме создавал моменты, 
показав, что  у  «Зенита» 
есть проблемы в обороне. 
Но  шведы свои моменты 
не  реализовали. А  после 
второго гола и  удале-
ния «Мальмё» уже почти 

не боролся, а «Зенит» пой-
мал кураж. У нашей команды 
есть кому выйти на замены – 
Александр Ерохин, Сердар 
Азмун удачно вошли в игру, 
поэтому удалось добиться 
такого крупного счета», – 
полагает эксперт «Петер-
бургского дневника».

М о г л о  п о к а з а т ь с я , 
что «Зенит» победил слиш-
ком легко, позволив себе 
большие отрезки матча 
провести в низком темпе. 
Как  считает футбольный 
специалист, не стоит за это 
критиковать чемпионов 
России.

«Каждая команда играет 
так, как ей позволяет сопер-
ник. В  матче с  «Мальмё» 
у зенитовцев не было необ-
ходимости все 90 минут 
носиться как  угорелым. 
«Мальмё» – средняя команда, 
футболистов высокого класса 
я в ней не увидел. «Зенит» ее 
полностью переиграл. Глав-
ное  – наша команда кон-
тролировала мяч, владела 
преимуществом и добилась 
результата»,  – поделился 
мнением Сергей Ломакин.

ПРОДОЛЖИТЬ СЕРИЮ
В воскресенье «Зенит» в 10-м 
туре чемпионата России при-
нимает «Сочи». Южане в про-
шлом сезоне заняли пятое 
место и в этом сезоне выгля-
дят уверенно. По мнению 
Сергея Ломакина, в матче 
с «Сочи» зенитовцы должны 
продолжить победную серию.

«Сейчас наша команда 
набрала ход, многое уда-
ется в  атаке, есть хоро-
ший настрой. Не  думаю, 
что матч с «Мальмё» отнял 
много сил. «Сочи» сейчас 
входит в  пятерку лучших 
в нашем чемпионате, борется 
за медали. Это хорошо орга-
низованная команда, осо-
бенно сильна средняя линия 
с Кристианом Нобоа, Иве-
лином Поповым. В обороне 
набирается опыта воспитан-
ник «Зенита» Данила Про-
хин. Пока ему не  хватает 
атлетизма, но  это парень 
с головой. Думаю, что в буду-
щем «Зенит» его вернет. 
Легко с  «Сочи» не  будет, 
но «Зенит» сильнее и дол-
жен выиграть», – убежден 
эксперт.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/   ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�

Впервом туре этой Лиги чемпионов 
«Зенит» проиграл «Челси», но сыграл 
прилично и моментами уверенно. И уже 

тогда заговорили, что у петерб уржцев в этом 
сезоне есть шансы пошуметь в главном клуб-
ном турнире планеты.

Да, «Ювентус» вяло начал сезон, потеряв 
Криштиану. Но значит ли это, что с итальян-
цами можно соперничать? Кажется, все это 
пока ничем не обоснованные мечты. «Ювен-

тус» в серии А и в Лиге чемпионов – это 
две разные команды. В ЛЧ у них все 
под контролем: две победы в двух 
матчах. А выигрыш у «Челси» сильно 

осложняет перспективы борьбы 
за плей-офф для «Зенита».

Петербуржцы же в матче 
с  «Мальмё» сделали 
то, что  и  должны были 
сделать.

Только вот в статусе «Зенита» и в статусе 
его перспектив в турнире ровным счетом 
ничего не изменилось. Все так же, как было 
и после жеребьевки. «Зенит» фаворит в мат-
чах с «Мальмё», но также аутсайдер в играх 
с «Ювентусом» и «Челси».

Это не  значит, что  нужно сдаться 
на милость победителя. В играх с англича-
нами и итальянцами на «Зенит» не давит 
абсолютно ничего. Только сумасшедшие 
оптимисты могут осудить «Зенит» за пора-
жения от того же «Ювентуса». Нужно смот-
реть правде в глаза, мы сейчас с итальян-
ским грандом на разных этапах эволюци-
онного развития. Поэтому в играх с ними 
нужно просто расслабиться и играть в фут-
бол, а вдруг получится.

При этом победа над «Мальмё» – это тоже 
важнейшее турнирное достижение. Теперь 
только страшное невезение не позволит 
«Зениту» выйти в евровесну. Вряд ли шведы 
смогут зацепить очки в играх с «Челси» 
и «Ювентусом».

Скорее всего, «Зенит» сыграет в весен-
ней стадии еврокубков. Такого не было два 
года. Для современных российских реалий 
это весьма неплохо.

Сможет ли «Зенит» выйти 
в плей-офф Лиги чемпионов
АНТОН ВАНЮШОВ /YouTube-канал «Рашен Football»/

Обыграли заведомо слабую 
команду, да еще и крупно. 
При этом мы знаем, как наши 
клубы порой играют против 
команд, заметно уступаю-
щих им в классе, поэтому при-
нижать успех «Зенита» все 
равно нельзя.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Недавняя победа над шведским 
«Мальмё» с разницей в четыре 
мяча стала самой крупной 
для сине-бело-голубых за все 
время выступления в Лиге чем-
пионов (без учета отборочных 
раундов). 

пока ничем не обоснованные мечты. «Ювен-
тус» в серии А и в Лиге чемпионов – это 

две разные команды. В ЛЧ у них все 
под контролем: две победы в двух 
матчах. А выигрыш у «Челси» сильно 

осложняет перспективы борьбы 
за плей-офф для «Зенита».

Петербуржцы же в матче 
с  «Мальмё» сделали 
то, что  и  должны были 
сделать.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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ВЫСТАВОЧНОЕ простр анство собрали 
в  Колпино, а  затем перевезли 
на парковку. Здесь вместе с архи-
текторами сотрудники музея рабо-
тали над экспозицией музея.

ОТ ПИЩЕВЫХ ДО ПРОМЫШЛЕННЫХ
Выставка делится на несколько 
зон. Сначала гости попадают 
в  «трубу мусоросжигательного 
завода». И это абсолютно не слу-
чайно. Как  известно, бороться 
с отход ами можно двумя путями: 
либо сжигать их, либо использо-
вать в качестве вторичного сырья, 
отправляя мусор на переработку.

«Только есть один важ-
ный нюанс: 
при сжигании 
отходов про-
дукты горе-
ния попадают 
в  атмосферу, 
и мы все этим 
дышим», – рас-

сказывает экскурсовод Екатерина 
Морозова, пока мы поднимаемся 
по трубе.

Минуя ее, гости попадают 
в небольшое помещение. Здесь 
размещены диаграммы, создан-
ные из отходов.

«На них представлены фраг-
менты твердых коммунальных 
отходов, которые образуются 
в  результате жизнедеятельно-
сти человека дома, на  работе, 
на отдыхе, в основном они пище-
вые (34 процента), промышлен-
ные отходы, которых на самом 
деле гораздо больше, чем других 
видов, – продолжает рассказ экс-
курсовод. – Главная их особен-

ность в том, что они распола-
гаются локально, в пределах 
одного предприятия. То есть 
мы их  не  уви-
дим, потому 

что они находятся на режимной 
территории. Многие об этом даже 
не задумываются».

На диаграммах – еще несколько 
видов мусора: картон (23 про-
цента), текстиль (1,9 процента), 
металлы (4,5 процента), бумага 
(9 процентов), стеклобой (4 про-
цента). На табличках перечислены 
также радиоактивные, химиче-
ские, биологические отходы.

«В этом небольшом помещении 
мы сразу показываем, как можно 
использовать отходы, представ-
ленные на диаграммах. Напри-
мер, пластиковые трубы, в которых 
спрятаны коммуникации, сделаны 
из вторсырья. Лампа как декора-
тивное украшение создана из быв-
шего бака для воды, а дверные 
ручки – из переработанных дета-
лей мобильного телефона», – пере-
числяет Екатерина Морозова.

ИЗ СРЕДНЕВЕКОВЬЯ В СССР
Во время экскурсии гости совер-
шают небольшое путешествие 
во  времени. В  первую очередь 
заглядываем в пещеру древнего 
человека.

«В то время все отходы были 
в основном органического проис-
хождения, то есть это кости, камни, 
палки, шкуры. Они, конечно, имели 
большой цикл жизни. Мы ведь 
не можем представить первобыт-
ного человека, который выбрасы-

вает одежду, потому что она 

ему больше не нравится или из-за 
того что на ней появилось пятно. 
Если одежду нельзя было никак 
использовать, она могла приме-
няться в  качестве материала, 
на  котором можно было  спать 
или которым укрывались», – пояс-
няет экскурсовод.

Совсем ненужную одежду ути-
лизировали двумя способами: либо 
закапывали в ямы, либо сжигали.

Время шло, наступила эпоха 
Средневековья. Большинство отхо-
дов тогда были пищевыми. Избав-
лялись от них одним способом: 
выбрасывали из окон домов. 

Вместе с дождевыми стоками 
мусор попадал в реки и каналы, 
а в дальнейшем и в моря.

«Тогда придумали широкопо-
лые шляпы, которые закрывали 
не только голову, но и плечи. Таким 
образом население защищалось 
от  помоев, которые выливали 
из окон прямо на головы. Пере-
бить зловонный запах помогало 
создание «ядерных духов», – добав-
ляет Екатерина Морозова.

Такой способ избавляться 
от отходов приводил к вспышкам 
инфекций, эпидемиям, способ-
ствовал появлению совсем новых 
болезней.

Тем временем из Средневековья 
гости перепрыгивают уже в совет-
ское время и попадают на рядовую 
кухню.

«Советский Союз в 70-80-е годы 
вышел на лидирующие позиции 
по  переработке отходов: более 
80 процентов мусора превращалось 
во вторичное сырье. Например, 
из пищевых отходов делали корма 
для животных. Очень популярно 
было сдавать макулатуру. За актив-
ное участие можно было получить 
книгу или билеты в кино», – гово-
рит Екатерина Морозова.

Особо ценной считалась 
стеклотара, в том числе бутылки 
из-под молока, сделанные по ГОСТу. 
Если на  них не  было сколов, 
их можно было сдать за деньги. 
Затем их обрабатывали и отправ-
ляли обратно на завод для повтор-
ного использования. Таким образом, 
одна такая бутылка могла исполь-
зоваться 40-60 раз. В ином случае 
она отправлялась на переработку.

«К слову, в то время не было 
одноразовой посуды, а  значит, 
производилось и использовалось 
меньше пластика. Если говорить 
о пакетах, вместо них чаще всего 
использовали авоськи. В  край-
нем случае люди просто мыли 
один полиэтиленовый пакет 
по  несколько раз»,  – отметила 
экскурсовод.

СТОИМ ПЕРЕД ВЫБОРОМ
Среди юных посетителей экспо-
зиции популярностью пользуется 
модель КамАЗа, которая стоит 
на  «станции транспортировки 
отходов». Здесь можно предста-
вить себя самым настоящим води-
телем, сев за руль мусоровоза.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

С недавнего времени парковку круп-
ного торгового центра украшает первый 
в нашем городе частный музей «PRO 
мусор». Здесь можно увидеть весь жиз-
ненный цикл отходов и узнать о преиму-
ществах разных способов утилизации.

Сжигать нельзя сортировать: как устроен музей мусора

Музей находится 
по адресу: Мурманское 

шоссе, 1.
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Рядом с грузовым автомобилем – 
уже знакомые многим разноцвет-
ные контейнеры с  надписями: 
«Пластик», «Бумага», «Металл», 
«Стекло».

«Сегодня мы стоим перед очень 
важным выбором: что  делать 
с отходами? Либо мы приходим 
к циклической экономике, когда 

рассортированный дома мусор 
отправляется на предприятие, 
там также делится по фракциям 
и идет на переработку. Самое 
главное, что из этих отходов дол-
жен быть создан новый продукт, 
который мы могли бы купить. 
Либо делаем выбор в пользу сме-
шанного сбора отходов. В этом 
случае будет расти количество 
полигонов с мусором. Сегодня 
их уже насчитывается больше 

12 тысяч по всей стране. Много 
вопросов вызывают мусоросжи-
гательные заводы: хотим ли мы 
дышать продуктами горения? 
Например, в  потенциальную 
мусоросжигательную трубу попа-
дает более 25 тысяч разных видов 
отходов», – говорит Екатерина 
Морозова.

СОХРАНИТЬ ДОМ ДЛЯ ЕЖИКОВ
Кроме того, в музее можно уви-
деть, как работает самая насто-
ящая сортировочная лента. 
По соседству с ней – стеллажи 
с предметами и вещами, кото-
рые ни в коем случае не должны 
попадать в мусорное ведро дома. 
Среди них: пластиковые упаковки 
от таблеток, аэрозольные упа-
ковки, батарейки, аккумуляторы 
от телефонов.

«Аккумуляторы можно сдавать 
в сервисные центры, где ремонти-
руют телефоны. Как правило, мно-
гие из них сотрудничают с предпри-
ятиями, которые перерабатывают 
аккумуляторы, – рекомендует Ека-
терина Морозова. – Как известно, 
батарейки выбрасывать также 
нельзя. Одна батарейка, которая 
оказывается в земле, загрязняет 
20 квадратных метров земли, а это 
дом для одного ежика».

Работает в музее и зона утилиза-
ции пластика. Обязательный этап 
его переработки – мойка и измель-
чение. Это ждет все пластиковые 
емкости, крышки и прочие пред-
меты, прежде чем из них будет изго-
товлен новый продукт. Шредер – 
оборудование для измельчения 
пластика – тоже есть в музее. Хло-
пья, которые получаются в резуль-
тате такой переработки, еще раз 
моют и  отправляют на  терми-
ческую обработку, нагревают 
до 280-300 градусов, а затем под-
вергают воздействию низкой тем-
пературы. Из полученного мате-
риала можно сделать, например, 
леску. Ее нарезают, и  получа-
ются гранулы, то есть сырье. Уже 
из него можно произвести новые 
предметы из пластика – от поли-
этиленовых пакетов до ящиков 
для овощей.

Сжигать нельзя сортировать: как устроен музей мусора

400 кг отходов
в среднем выбрасывает каждый россиянин ежегодно, 
по словам сотрудников музея.

Когда есть возможность посмотреть 
своими глазами на экспозиции, потро-
гать руками материалы, у людей выра-
батывается доверие, и они рассказы-
вают друзьям и коллегам о важности 
рассортировки и переработки отходов.

ТАТЬЯНА НАГОРСКАЯ, РУКОВОДИТЕЛЬ АССОЦИАЦИИ �РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР�

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

 РЕДАКЦИИ «Петербургского днев ника» и KudaGo высту-
пают за раздельный сбор мусора и заботу о природе, 
поэтому решили вновь объединиться и пригласить 
наших друзей и читателей помочь городу. Во время 
акции, которая состоится завтра, 2 октября, планируется 
убрать пляж Канон ерского острова. Собранные отходы 
будут рассортированы и отправлены на переработку бла-
годаря партнеру – экопроекту «Зеленка».

Напомним, что первая совместная акция «Петербург-
ского дневника» и портала KudaGo состоялась 3 июля 
2021 года.

К слову, сегодня, 1 октября, в Петербурге стартует еже-
годный осенний месячник по благоустройству, в котором 
примут участие все городские коммунальные, дорожные 
и садово-парковые службы.

Одним из ключевых событий месячника по благоустрой-
ству станет общегородской субботник – петербуржцы 
и сотрудники компаний выйдут на помощь дворникам. 
Этой осенью День благоустройства в Северной столице 
намечен на 23 октября.

Место встречи: 
Канонерский остров

Завтра «Петербургский дневник» и портал 
KudaGo вновь проведут экологическую акцию 
на Канонерском острове. Поучаствовать в суббот-
нике может каждый.
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ОДИН факт того, что Форум малых 
музеев пров одится уже десять лет 
подряд, говорит о многом. Его акту-
альность подтверждает и растущее 
число участников. Если начинался 
фести валь с 15 музеев, то сегодня 
их уже более 60. Некоторые из них 
участвуют впервые. Это значит, 
что петербуржцы и гости города 
смогут познакомиться с такими 
площадками, куда до этого вход 
был ограничен или вовсе запрещен.

РОЛЬ ЛИЧНОСТИ
Даже если вы опытный музейный 
путешественник, в  Петербурге 
наверняка найдется место, где вы 
еще не были. Ведь кроме широко 
известных городских и областных 
музеев есть еще музеи районов, 
вузов и школ, производственные 
и ведомственные музеи, выставоч-
ные площадки библиотек и даже 
церковных приходов. И каждый 
из них хранит в своих коллекциях 
частицу истории Петербурга, часто 
малодоступную для большинства 
горожан.

Одиннадцать из  участников 
форума – это дебютанты. При этом 
все объединены общей темой: «Роль 
личности в музее».

Конечно, в первую очередь она 
напрямую касается мемориальных 
музеев и музеев-квартир. Но отдать 
дань уважения тем подвижникам, 
благодаря которым они и были соз-
даны, решили и многие заводские 
и ведомственные музеи. А, напри-
мер, в Санкт-Петербургском музее 

игрушки расскажут о тех людях, 
которые в нем работают.

«Мы вас ценим и понимаем, 
что вот с таких родничков, с такой 
инициативы и энергии в любом 
профессиональном деле начина-
ются большие интересные про-
екты», – сказал председатель Коми-
тета по культуре Санкт-Петербурга 
Константин Сухенко.

ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ
Посетителям будет из  чего 
выбрать. Например, в  музее 
«Школа в портфеле» при средней 
школе № 50 Петро-
градского рай-
она пока-
жут школь-

ные принадлежности. Сейчас 
их около тысячи. Есть редкие пред-
меты: например, аспидные доски, 
на которых дети учились писать 
более 100 лет назад. Гордостью 
музея является коллекция порт-
фелей – 47 экземпляров, в числе 
которых деревянные, кожаные 
и даже картонные ранцы после-
военного времени.

В Музее Государственной авто-
мобильной инспекции можно будет 
проследить историю становления 
российской дорожной стражи 
начиная с  петровских времен. 
В витринах представлены рари-

теты – от шлема регулировщика 
1930-х годов и значка «Обще-

ственный контролер за тех-

состоянием транспорта» до извоз-
чичьего билета и макета городской 
заставы.

БЕСПЛАТНО ИЛИ ПО ЛЬГОТЕ
Как никогда актуально будет посе-
щение Музея гигиены. Или Музея 
истории Ижорских заводов, где 
можно узнать еще и о том, какой 
указ Петра I дал старт местной исто-
рии, а также много других интерес-
ных фактов о Колпино, который 
в 2022 году отметит 300-летний 
юбилей.

Музей-усадьба «Суйда» недалеко 
от Гатчины участвует в форуме 
впервые. Здесь можно посетить 
гостевой флигель бывшей усадьбы 
прадеда Александра Пушкина 
Абрама Ганнибала, увидеть сохра-
нившиеся постройки старинной 
мызы и дом управляющего.

«Музеи – участники нашего 
фестиваля будут проводить дни 
открытых дверей. Они абсолютно 
бесплатны для посещения. Так же 
как и подавляющее число меропри-
ятий, проводимых в них. Остальные 
можно будет посетить по льгот-
ным ценам», – уточнила координа-
тор Форума малых музеев Наталия 
Герасимова.

Сегодня стартует XI Форум малых музеев. Ежегодный городской фестиваль продлится до 10 октября. 
В программе – экскурсии, лекции, выставки, интерактивные мероприятия для детей и взрослых. 
Большинство событий бесплатны для участия.

Малые музеи Петербурга 
открываются для всех

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     VK.COM/FORUMMUZEEV, KARTAFORUM.RU 

Наши малые музеи – 
пример того, 
как можно грамотно 
и современно органи-
зовать экспозицию 
на небольшой площади, 
пример умения объеди-
ниться, чтобы поддер-
живать друг друга.

БОРИС ПИОТРОВСКИЙ, ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОР 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

ЧИТАЙТЕ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК:
ВРАЧ РАССКАЗАЛ, 
КАК НАУЧИЛСЯ ЛЕТАТЬ 
НА САМОЛЕТЕ



Форум малых музеев − 
это ежегодный 

городской осенний 
фестиваль.

 МУЗЕЙ ЛИТЕРАТУРНЫХ ГЕРОЕВ ИМЕНИ БАРОНА МЮНХГАУЗЕНА  ОБЪЕДИНЕННЫЙ МУЗЕЙ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ В САНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ

 МУЗЕЙ ГАИ В САНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ

 МУЗЕЙ ИСТОРИИ МОЛОДЕЖНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

66
музеев Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области при-
нимают участие в XI Форуме малых 
музеев.
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